

Note de présentation

« Les effets de la crise sur les migrants en Espagne : le cas des Marocains » 19 octobre 2010 – Madrid

L'aggravation, en septembre 2008, de la crise financière a entraîné des conséquences économiques et sociales très graves avec notamment une expansion importante du chômage. L'Europe, une des régions les plus affectées, voit ainsi le nombre de chômeurs augmenter : avoisinant les 34 millions à l'automne 2008, leur effectif dans les pays de l'OCDE approche en 2010 les 42 millions de personnes. Dans ce contexte, l'Espagne, devenue en peu de temps une grande terre d'immigration, est particulièrement concernée par cette crise.

Si le chômage concerne tous les travailleurs, les migrant(e)s sont proportionnellement les plus affecté(e)s. La proportion de chômage chez les migrant(e)s se chiffre en effet à 28 % contre 15,2 % des natifs en Espagne, 18,5 % contre 9 % en France et 17,2 % contre 8,5 % au Portugal. Le fort taux de chômage des migrant(e)s s'explique en grande partie par leur présence dans des secteurs très touchés tel que le bâtiment, l'hôtellerie, la restauration et le secteur agricole et manufacturier.

L'emploi précaire, l'absence de formation et la méconnaissance de la langue du pays d'accueil sont des éléments qui accentuent la vulnérabilité des migrant(e)s en temps de crise, jusqu'à, parfois, les faire basculer dans l'irrégularité, quand ils ne font pas les frais de sentiments xénophobes ou de pratiques discriminatoires.

L'Espagne est le pays le plus affecté par la crise. Son taux de chômage officiel touche -au premier trimestre 2010- 20.5 % de la population active et le nombre des chômeurs atteint au premier semestre de cette même année le record de 4,6 millions. En comparaison, ce chiffre était de 1,76 million de chômeurs au deuxième trimestre 2007, de 3 207 900 (dont 779 400 étrangers) en 2008 et de 4 326 600 chômeurs (dont 1 076 300 étrangers) en 2009.

En ce qui concerne les migrant(e)s marocain(e)s, on compte en 2007 près de 82 262 chômeurs. En 2008, ils sont 151 027 et au quatrième trimestre 2009, ils sont 209 351 sans emploi. En 2009, ils sont 18 629 sans sécurité sociale sur un total de 219 419 affiliés au 31 décembre 2009. Quant à la part des transferts en provenance de l'Espagne par rapport au montant total des transferts vers le Maroc, elle est passée de 15,7% en 2007 à 14,6% en 2008 puis à 11, 5% en 2009.

La présente crise, particulièrement en Espagne, est d'une très grande gravité d'où la nécessité de se pencher sur le rapport entre crise et migrations, les répercussions politiques, économiques, sociales et humaines, les mesures gouvernementales et les initiatives privées entreprises pour en atténuer les effets sur l'ensemble des travailleurs dont les migrants.

Dans cette optique, le Conseil de la communauté marocaine à l'étranger (CCME) et la Casa arabe organisent, le 19 octobre 2010 à Madrid, en partenariat avec la Direction générale de la citoyenneté espagnole à l'extérieur et la Direction générale de l'intégration des immigrés, une table ronde sur le thème : « Les effets de la crise sur les migrants en Espagne : le cas des Marocains ». Cette initiative se propose de permettre aux différents intervenants en matière de migration marocaine, tant au Maroc qu'en Espagne, d'avoir une meilleure compréhension des conséquences sociales et économiques de la crise sur les migrant(e)s et de tenter d'élaborer une vision concertée sur les éventuels mécanismes et stratégies à adopter.

La rencontre « Les effets de la crise sur les migrants en Espagne : le cas des Marocains » se donne, dans un cadre partenarial et serein, un triple objectif : un premier atelier fera un état des lieux et une analyse des effets de la crise sur les migrants marocains ; un second atelier présentera et débattrà des mesures gouvernementales de réponse à la crise et, enfin, une table ronde réunira divers acteurs marocains et espagnols, (syndicats, groupements professionnels, associations, chercheurs...) pour partager plusieurs expériences visant à relever les défis de la crise.

Programme

**« Les effets de la crise sur les migrants en Espagne: le cas des Marocains »
Madrid, 19 octobre 2010, Casa Arabe**

Salle des ambassadeurs (C/Alcala62)

Avec la participation de

D.G. de la Citoyenneté espagnole à l'extérieur

D.G. de l'Intégration des immigrants

Secrétariat d'Etat d'immigration et d'émigration

8h30 : Accueil des participants

9h00 - 10h00

Séance d'ouverture

- Mme Gema Martin Munoz, Directrice générale de la Casa Arabe
- M. Driss El Yazami, Président du CCME
- M. Mohamed Ameer, Ministre délégué auprès du Premier Ministre chargé de la communauté marocaine résidant à l'étranger
- Mme Estrella Rodriguez Pardo, Directrice générale pour l'intégration des immigrés en Espagne

Introduction du séminaire, Mme Nadia Serhani, membre du CCME

10h00- 11h30 : **Premier atelier**

Président : M. Mohamed Haïdour, membre du CCME

Les effets de la crise sur la migration marocaine en l'Espagne

- M. Miguel Pajares, professeur à l'Université de Barcelone
- M. Walter Actis, collectif IOE

La migration saisonnière féminine vers l'Espagne : Bilan et derniers développements,

- M. Abdelhamid Fatihi, Agence Nationale pour la promotion de l'emploi et des compétences (ANAPEC), Maroc

L'impact de la crise sur les femmes immigrées marocaines,

- Mme Sakina Souleimani, Présidente de l'Association des cadres de la médiation interculturelles

11h30 - 12h00 : Pause café

12h00 - 14h00 : **Deuxième atelier**

Agir contre la crise : Actions des pouvoirs publics et des acteurs sociaux

Président : M. Abdelhamid El Jamri, Président du groupe de travail : administration et droits des usagers, CCME

- Mme Estrella Rodriguez Pardo, Directrice générale pour l'intégration des immigrés en Espagne
- Mme. Ana Corral. Responsable du département confédéral de migration de l'Union générale des travailleurs (UGT)
- Mme Concha Rojo, Adjointe au département confédéral emploi et migration de la Confédération syndicale des commissions ouvrières (CCOO), Espagne
- M. Mohamed Chaïb, Député au parlement catalan, membre du CCME

14h00 – 15h30 : Pause déjeuner

16h00 - 18h00

Débat général : Quelles pistes d'action ?

Président : M. Mokhtar Ferdaoussi, membre du CCME

18h00 :

Séance de clôture

Présidente : Mme Mina Rhouch, membre du CCME

Présentation du rapport général

- M. Juan Ignacio Castien Maestro, professeur à l'Université Complutense de Madrid
- M. Mohamed Charef, Directeur de l'Observatoire Régional des Migrations: Espaces & Sociétés (ORMES), Maroc

Clôture

- M. Mohamed Aneur, Ministre délégué auprès du Premier Ministre chargé de la communauté marocaine résident à l'étranger
- M. Driss El Yazami, Président du CCME
- Mme Estrella Rodriguez Pardo, Directrice générale pour l'intégration des immigrés en Espagne
- Mme Gema Martin Munoz, Directrice générale de la Casa Arabe